

AGOSTO DE 1947

Crisis en la Acción Católica

Obispo Augusto Salinas rompió, hace 35 años, con los jóvenes que divulgaban encíclicas sociales; antes destituyó al Padre Hurtado

"Angustia en la Acción Católica". Así titulaba el periodista Luis Hernández Parker, hace 35 años, uno de sus reportajes de la vieja revista *Ercilla* (de tamaño tabloide e impresión tipográfica).

Y contaba por qué la Asociación de Jóvenes de la Acción Católica vivía instantes dramáticos en ese mes de agosto de 1947:

"Por un manifiesto para el 1º de mayo y por las conclusiones de una Semana Social en este mes, el Consejo Nacional de esta Juventud católica recibió una violentísima represión por parte del asesor general de la Acción Católica, obispo Augusto Salinas Fuenzalida".

"El Consejo Nacional, presidido por el estudiante Hugo Montes Brunet, y el cura Vicente Ahumada Prieto" —según el relato—, "en desacuerdo con el contenido de la dura pastoral, renunció. La renuncia fue rechazada por el cardenal Caro, pero ante la insistencia, cedió. El obispo Salinas inmediatamente llamó a Roberto Prat Echaurren, egresado de Leyes, 24, agricultor, hermano de Jorge, codueño de la revista *Entanquero*, para que procediera a reorganizar todo el Consejo Nacional con muchachos que no sólo obedecieran a la jerarquía, sino que sintieran su mandato".

Dos tendencias

El periodista daba a conocer las inquietudes de los católicos de entonces. "Se batían" —decía— "dos tendencias doctrinarias antagónicas: la tradicional, aristocrática y española, que llegue al proletariado sólo para predicar paciencia frente a la miseria, y la tendencia 'social cristiana', que intenta aplicar las encíclicas hasta en sus raíces; no se acerca al proletariado sólo por caridad sino porque cree que el mundo le pertenece y porque es la única forma positiva de vencer al comunismo". El periodista refería que mientras el obispo Salinas representaba en Chile esa tendencia, cuyo punto era la Iglesia de la España de Franco, la "social cristiana" estaba encarnada por el Consejo Nacional saliente de la Juventud Católica, y por prelados "como los obispos Alejandro Aguilera y Manuel Larraín, Panchito Viñes, vicerrector de la U.C., y el presbítero Alberto Hurtado Cruchaga".

Hernández Parker hacia un poco de historia de los años anteriores: "Se creó un

Secretariado Económico-Social, destinado a difundir las encíclicas. Se distinguió, entre los curas, el presbítero 'Cacho' Valenzuela, quien les predicó a los campesinos que debían cobrar un salario justo y sindicalizarse. Algunos conspicuos conservadores —entre ellos el senador Fernando Aldunate— se lanzaron contra el Secretariado Económico, por cuyo motivo éste languideció hasta morir. Por esa misma época fue designado asesor de la Juventud Católica el presbítero Jorge Gómez Ugarte, quien entusiasmó a los muchachos con las obras sociales. Al obispo Salinas le pareció 'revolucionario' y destituyó al cura Gómez. Posteriormente, el cargo de asesor lo ocupó el jesuita Alberto Hurtado Cruchaga, de rancia estirpe, pero con una actitud revolucionaria en lo social. El obispo Salinas lo destituyó".

35 años después

Y se llegaba a ese agosto de 1947, donde ese grupo de jóvenes, discípulos del Padre

Hugo Montes: en 1947, presidente de los jóvenes católicos

Ahora recuerda: "Nunca nos fulmos contra la jerarquía"



Crisis en la acción católica. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Crisis en la acción católica. [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)